



# Informe de Coyuntura 33



## Observatorio Colombiano de Tratados Comerciales (OCTC)



## LOS LIBERTADORES FUNDACIÓN UNIVERSITARIA

Acreditación Institucional en Alta Calidad

### Fundación Universitaria Los Libertadores

Presidente del Claustro  
**JUAN MANUEL LINARES VENEGAS**

Rectora  
**ÁNGELA MARÍA MERCHÁN BASABE**

Vicerrector Académico  
**VLADIMIR BALLESTEROS BALLESTEROS**

Vicerrectoría de Proyección Social y  
Relaciones  
**MARÍA ANGÉLICA CORTÉS MONTEJO**

Vicerrector Administrativo y Financiero  
**CAROLINA IANNINI URIBE**

Decano Facultad de Ciencias Económicas,  
Administrativas y Contables  
**ÁLVARO LUIS MERCADO SUÁREZ**

Director del programa de  
Administración del Turismo Sostenible  
**EDUARDO GARZÓN LOMBANA**

Director de los programas de Economía y  
Contaduría Pública  
**DANIELA GAITAN COTRINO**

Director del programa de Administración  
de Empresas a Distancia  
**DIANA GERALDINE JIMÉNEZ GARCÍA**

Contacto:  
[cice@libertadores.edu.co](mailto:cice@libertadores.edu.co)  
Cra. 16 No. 63A - 68

Director de Investigaciones  
**JOHN PETEARSON ANZOLA ANZOLA**

Centro de Investigaciones  
Económicas y Empresariales (CICE)  
**MELVA INÉS GÓMEZ CAICEDO**

Líder Observatorio Colombiano de  
Tratados Comerciales  
**JOSÉ VIDAL CASTAÑO RAMÍREZ**

Coordinadora Editorial  
**HEIDY LISBETH GIRAL HUERTAS**

Diseño y diagramación  
**CARLOS ARTURO ROBLES**



Elección de Rodrigo Chaves en Costa Rica,  
2022-2026: una figura con popularidad debido  
al desencanto en los partidos tradicionales.

## Elección de Rodrigo Chaves en Costa Rica, 2022-2026: una figura con popularidad debido al desencanto en los partidos tradicionales.



Autor: Dra. Cynthia Mora Izaguirre

Universidad de Costa Rica, UCR y Universidad Nacional de Costa Rica, UNA.

Desde el 8 de mayo del 2022 hizo toma de posesión el Dr. Rodrigo Chaves Robles, después de su fugaz paso por el Ministerio de Hacienda, cargo que ejerció por algunos meses, en el gobierno de Carlos Alvarado del Partido Acción Ciudadana (PAC). Chaves llegó ajeno al partido y después de décadas fuera del país por fungir funciones dentro del Banco Mundial, en su sede en Indonesia del que salió por una acusación de acoso sexual. Este economista fue invitado por el mismo Alvarado a ser parte del gabinete, donde se mantuvo del 26 de noviembre 2019 al 28 de mayo 2020, cuando el mismo presidente Al-

varado le solicitó su renuncia por polémicas vinculadas a decisiones y comunicaciones sin el previo visto bueno del presidente.

Es así como su figura llega a ser una nueva ficha en la arena política del país en contexto de pandemia del Covid-19, y como otros países, con una alta necesidad de reactivación económica, debido al impacto de esta. Enmarcado además en la crisis de confianza con los partidos tradicionales que se venía arrastrando desde hace varias décadas, según Rosales-Valladares (2015) debido a cuatro factores principalmente:

1. Una dinámica conflictiva entre los poderes fácticos como los medios de comunicación, iglesias, grupos de poder económico y frecuentes movimientos contra poderes de la institucionalidad formal.
2. Creciente percepción que lo “político” y los “políticos” son sinónimo de corrupción.
3. Inseguridad, costo de vida y desempleo como problemas irresueltos a lo largo de los años.
4. La constitución de una dualidad de redes institucionales, una que se enfoca al área económica/productiva/empresarial muy coordinada y eficiente; la otra dirigida a temas sociales, cada vez más desarticulada y debilitada. (Rosales-Valladares, 2015)



<https://commons.wikimedia.org>



Bajo este panorama llegan las elecciones del 2022 con 25 candidatos presidenciales, una cantidad nunca antes vista en el país centroamericano, y es así como Chaves llega a segunda ronda con el casi desconocido Partido Social Democrático (PSD, 2018) a enfrentarse con el candidato José María Figueres, del histórico Partido Liberación Nacional (PLN, 1951) quien ya había sido presidente (1994-1998, además hijo de un caudillo), pero aunque Figueres tuvo la mayoría de votos en la primera ronda, pierde en la segunda ronda contra Chaves quien obtuvo 1.035.388 de los votos, frente a 924.699 de Figueres y 51.379 de votos nulos y en blanco, para un total de 2.011.466 votos, frente a el otro protagonista: el abstencionismo con un 43,23% del padrón electoral (TSE, 2022).

De esa elección hace ya poco más de dos años y el presidente Chaves, ha logrado mantener niveles de popularidad de hasta un 55% de opiniones favorables sobre 27% de opiniones negativas, según datos de la más reciente encuesta del Centro de Investigación y Estudios Políticos (CIEP) de la Universidad de Costa Rica. La gestión de Chaves ha sido particular pues ha logrado conservar un alto porcentaje de popularidad en sus dos años al poder, y aunque hay algunos indicios de estancamiento debido a salidas constantes del Gabinete, denuncias de corrupción, alto costo de vida, crisis de agua, electricidad y de seguridad como nunca antes en la historia de este país, la realidad es que desde noviembre 2023 el respaldo a su gestión no ha variado.

Cuadro 1: Valoración de la gestión del gobierno 2023-2024.

Valoración	Abr-23	Sep-23	Nov-23	Ene-24	Abr-24
	%	%	%	%	%
Positiva	60	53	48	50	50
Neutra	20	23	22	23	24
Negativa	21	24	30	27	26

Fuente: Encuesta de opinión Pública ECP y CIEP - UCR abril - mayo, 2024

Sobre el estilo de Chaves pueden distinguirse algunos rasgos características como:

1. De lenguaje soez y confrontativo con la prensa (“prensa canalla”), con adversarios políticos e incluso con otras instituciones que son contrapesos en la democracia costarricense.
2. Desconocimiento del trabajo de las instituciones públicas, sus marcos de acción y potestades legales (quizás debido a que su única experiencia dentro del Estado fue su paso fugaz por el Ministerio de Hacienda).
3. Ofrecimiento de gobernar por decreto (poco usual en la historia política del país y en su cultura política) y ofrecer referéndum para tomar ciertas decisiones que por sus procesos legales es poco probable de concretar por razones de tiempo y porque no tiene mayoría en el Congreso, que apoye este tipo de propuestas del Ejecutivo.

Sin embargo, a pesar de tener Chaves un estilo tan propio, según Díaz González (2024), en un estudio donde aplica varios métodos

estadísticos y teóricos, “se puede concluir que no hay una asociación entre las características demográficas de la población costarricense y la valoración que se realiza al presidente Rodrigo Chaves Robles. Con esto no es posible confirmar que exista un perfil de persona ciudadana, tal y como el gobierno parece sugerir, que brinda apoyo al quehacer del presidente. Adicionalmente, la práctica religiosa evangélica protestante se relaciona de manera significativa con una valoración positiva de Chaves Robles, pero su incidencia es muy acotada” (Díaz González, p.46).

En conclusión, estos dos años de gobierno del presidente Chaves Robles han marcado la historia de Costa Rica por un estilo muy diferente a sus predecesores tanto en formas como fondo, pero con una popularidad que deja en evidencia el desencanto en los partidos tradicionales que cruza por toda la ciudadanía, sin hacer excepciones. Ahora lo que resta es esperar los dos últimos años de Chaves, para ver si la ciudadanía vuelve a dar oportunidad a los partidos tradicionales o decide seguir la senda de los “outsiders” en la política.



## Referencias

Centro de Investigación y Estudios Políticos (CIEP), Universidad de Costa Rica. Informe de resultados de encuesta mayo 2024.

<https://ciep.ucr.ac.cr/wp-content/uploads/2024/05/INFORME-DE-RESULTADOS-DE-LA-ENCUESTA-CIEP-UCR-Mayo-2024-V3.html>

Díaz González, J (2024). Factores determinantes en el respaldo a Rodrigo Chaves Robles durante su primer año de mandato. Revista Rupturas 14(1), Costa Rica, Ene-Jun 2024. ISSN 2215-2466. pp 31-52. [https://www.scielo.sa.cr/scielo.php?pid=S2215-24662024000100031&script=sci\\_arttext](https://www.scielo.sa.cr/scielo.php?pid=S2215-24662024000100031&script=sci_arttext)

Tribunal Supremo de Elecciones, 2022. N.º 2424-E11-2022. <https://www.tse.go.cr/juris/electORALES/2424-E11-2022.html>

Rosales-Valladares, R. (2015). Problemas de la representación política y de los partidos políticos en Costa Rica: Oportunidades para un diálogo social reconstitutivo. Revista de Derecho Electoral N.º 20, 2015. ISSN-e 1659-2069, Tribunal Supremo de Elecciones.



**LOS LIBERTADORES**  
FUNDACIÓN UNIVERSITARIA  
Acreditación Institucional en Alta Calidad